

Stelzenläuferbrut im Hauke-Haien-Koog

Von CHRISTEL GRAVE

Schon vor vier Jahren versuchte ein Stelzenläuferpaar im Hauke-Haien-Koog zu brüten, damals leider erfolglos (GRAVE 2010). In diesem Jahr konnte am 20.05. erneut ein Stelzenläufer im Nordbecken des Gebietes beobachtet werden. 10 Tage später wurden sogar drei Individuen festgestellt, ein Männchen sowie zwei Weibchenfarbige. Die Unterscheidung der Geschlechter ist anhand der Kopffärbung nur bedingt möglich. So hat das Männchen deutlich mehr Schwarz am Kopf als das Weibchen, es gibt jedoch große Variationen, so dass eine eindeutige Bestimmung schwierig ist.

Es waren jedoch beide Geschlechter vorhanden, denn Anfang Juni konnte erstmals festgestellt werden, dass ein Nest bebrütet wurde. Das Nest befand sich auf einem Grasbulten im Seichtwasserbereich des Nordbeckens und konnte ohne Störungen von der Straße aus beobachtet werden. Bei den Beobachtungen zeigte sich, dass nicht nur zwei Stelzenläufer abwechselnd auf dem Nest saßen. Nein, alle drei Vögel beteiligten sich am Brutgeschäft. Am 27.06. schlüpfte dann endlich das erste Küken, zwei Tage später wurden zwei Küken beobachtet.

Auch bei der Betreuung und Aufzucht der beiden Jungvögel waren alle drei Altvögel beteiligt. Leider ist auch dies keine Garantie für ein sicheres Aufwachsen, denn am 08.07. wurden die beiden Küken letztmalig beobachtet. Wahrscheinlich sind sie Prädatoren zum Opfer gefallen. Weitere fünf Tage später verließen dann auch die drei Altvögel den Hauke-Haien-Koog.



Stelzenläufermännchen auf Nahrungssuche.

Foto: Christel Grave



Geschlüpfte Stelzenläufer-Küken im Hauke-Haien-Koog.

Foto: Dominic Cimiotti



Stelzenläuferweibchen brütend auf dem Nest.

Foto: Christel Grave

Eigentlich bewohnen Stelzenläufer süße, brackische und salzige Flachwasserzonen im Süden und Südosten Europas und überwintern in Afrika. In Deutschland werden sie nur selten beobachtet und noch seltener brüten sie hier. Vor allem in den letzten Jahren kam es immer wieder zu kleineren und größeren Einflügen der Art, zuletzt besonders auffällig 2012. Auch in diesem Frühjahr wurden erneut an zahlreichen Stellen Stelzenläufer entdeckt, mehrere Paare schritten sogar zur Brut (KÖNIG et al. 2014, www.ornitho.de), so wie unser Brut-Trio im Hauke-Haien-Koog.

Quellen:

- GRAVE, C (2010): Stelzenläuferbrut erstmals im Hauke-Haien-Koog. SEEVÖGEL 31 (H. 2): 57
- KÖNIG, C., S. STÜBING & J. WAHL (2014): Vögel in Deutschland aktuell: Frühjahr 2014: Frühe Bruten, eilige Klappergrasmücken und viele Weißflügel-Seeschwalben. Der Falke 2014, H. 8: 24-29
- WWW.ORNITHO.DE (2014): http://www.ornitho.de/index.php?m_id=30166 (Stand: 03.09.2014, Abfragen nur für Melder einsehbar)

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Seevögel - Zeitschrift des Vereins Jordsand zum Schutz der Seevögel und der Natur e.V.](#)

Jahr/Year: 2014

Band/Volume: [35_3_2014](#)

Autor(en)/Author(s): Grave Christel

Artikel/Article: [Stelzenläuferbrut im Hauke-Haien-Koog 22](#)